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第九讲 向下扎根，正本清源 

 

弟兄姊妹朋友们，平安！欢迎大家来到寻光之旅，我们的讲座已经进行到了第九讲。今天

要跟大家分享的主题是“正本清源”， 讲到我们基督徒如何在生命上向下扎根， 之后才有各样

美善的果子结出来。针对的问题是信了耶稣后，该如何行呢？ 

当然每个人的经历都不一样，神的带领也都不一样。但是这里面还是有一些通用的属灵的

原则我们可以学习，效法和经历的。 在这里先跟大家讲一个圣经里的小故事，在新约福音书里有

一个非常美的地方，就是距离耶路撒冷两英里远的一个小村庄，叫伯大尼。这个地方本来很普通，

也很贫穷，但是奇怪的是，当主耶稣最后一次进入耶路撒冷后，无论他白天在耶路撒冷城里做什

么，是洁净圣殿也好，指着圣殿发末世的预言也好，责备以色列宗教领袖也好，到晚上的时候，

他都会走回伯大尼在那里居住。读到这里我们都会很奇怪， 主耶稣是耶路撒冷的王，是圣殿的主

人，回到耶路撒冷就是回家了，为什么还要走那么远出城在外面住， 第二天早晨再回耶路撒冷呢？ 

就好像是康熙乾隆虽然白天在紫禁城太和殿办公，但晚上不住在那里，而是每天晚上去良乡、大

兴、通州住宿一样，很不寻常。为什么呢？  

当然我们知道耶路撒冷圣殿中的服事，都是旧约里定规的服事，一切的人事物和规条都是

为了预表新约的基督和在基督里的事奉，所以这位新约的主来了，就要废掉旧约里圣殿的服事，

同时开启一个新约教会的服事。而这个教会才是让主耶稣心意满足的地方，才是他真正的居所，

是神的家。我个人的领受是伯大尼是最早的教会雏形。在这里有四个人是耶稣所爱的--其中有两

位弟兄，一个是长大麻风的西门，耶稣曾在他家吃筵席，当然他的大麻风已经被主洁净了，象征

着我们每一个基督徒的罪被主的宝血洗洁干净，就可以亲近和服事主； 第二个是复活的拉撒路，

象征着我们信主后他使我们灵魂苏醒，最终在永恒中也会有身体的复活。但是无论被洁净还是被

复活，都是主耶稣做的，我们没有任何行为上的帮补和功劳。但接下来的两位姊妹是我们可以效

法的，一个是拉撒路的姐姐玛利亚，她安静坐在主前，亲近他，聆听他的话语，之后更是打破玉

瓶，用香膏膏主，耶稣也说我们无论在何处传福音，都要述说她所行的作为纪念。这讲到我们每

个人信主之后，这一生，直至永生都要爱主，亲近主和敬拜主。 另一个是玛利亚的姐姐马大， 

她是一个辛劳服事主的人，象征着一个基督徒得救之后必然要有在主面前，在神的家里的忠心的

事奉。虽然她曾因为服事得心烦有些抱怨还被主说了几句，在大家眼中印象比较差，好像是个负
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面典型，但是你要知道约翰福音明明的说耶稣所爱的这三姐弟，马大是排在第一位的。这两位姊

妹代表的生命与服事，就是我们第九讲和第十讲所要分享的主题。 

第九讲侧重于向下扎根，生命中与主相连； 第十讲侧重于向上结果，生活中结出信心，

爱心，圣洁和服事与福音的果子。一方面要先有玛利亚的在主前真实的经历，才能有真正荣神益

人的事奉，否则会像马大一样，做了很多却没有喜乐，渐渐枯竭，滋生怨气和骄傲。另一方面，

也不可能关起门来，只是注重自己与神建立关系，却没有任何的服事上的实践，没有果子结出来

献给神。 

关于一个基督徒信主之后生命与生活的翻转，更新与改变，保罗在罗马书第十二章讲了一

句在我们这个信仰里脍炙人口的话，最好大家能够背下来，这样可以时时用这句话提醒自己。 

【罗马书 12:1】所以弟兄们，我以神的慈悲劝你们，将身体献上，当作活祭，是圣洁的，

是神所喜悦的。你们如此事奉，乃是理所当然的。不要效法这个世界，只要心意更新而变化，叫

你们察验何为神的善良、纯全、可喜悦的旨意。 

很多人觉得读保罗书信很难读的一个原因就是保罗说话不讲句法和语法，常常是有了第一

但是找不到第二，有了所以没有因为。但是在这里不是这样的，之所以有罗马书十二章的这个

“所以”，是因为罗马书第一到第十一章阐述了所有的“因为”。从第一到第十一章，保罗借着

圣灵的启示已经将福音的奥秘，十字架的奥秘，救恩的奥秘，以及神在以色列人和外邦人身上的

心意向我们启示和讲解明白了。接下来自然就是这个理所当然的 “所以”。“因为” 的部分是

神做的，我们没有任何功劳，单单因信称义，但是“所以”的部分才是我们应该做的，这个“所

以”讲到一个人信主后自然应该有的生命和生活的表现。同时我们要注意，保罗在这里并没有马

上讲我们信了主该做什么，他先讲到我们里面该如何与神联结，心思更新，明白神的旨意，（12:2 

不要效法这世界。只要心意更新而变化，叫你们察验何为神的善良，纯全可喜悦的旨意。）之后才

有 12章后半部分的基督徒的生活守则。所以总结起来说就是一个人有什么样的生命，才能过什么

样的生活。如果我们没有基督的生命在我们里面，或者我们与主联结的根基很浅，当环境中遇到

雨淋，水冲和风吹的时候，我们就很容易软弱跌倒，无法过出神所喜悦的得胜的生活。 

那么，如何在这个新生命中不但牢牢扎根，还能兴旺成长，直到有丰盛的生命呢？我想跟

大家分享以下几点： 
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1. 读经、祷告、灵修与神亲近 

要通过读经，祷告和灵修与神建立亲密的关系。约翰福音十五章讲到主是真葡萄树，我

们是枝子。枝子要连于葡萄树才会有供应和喂养，才会结果子。所以主讲了一句掷地有声的话：

“离了我，你们就不能作什么”。主说我们要常在他里面，他也常在我们里面。我们在这样一个

弯曲悖谬，世俗的社会，想要常在主里面是非常不容易的。在我们个人的属灵操练中，读经，祷

告与灵修都是必不可少的。读经是连于主的话，祷告是连于主的灵，灵修是在与主的话和灵连接

的时候进入更深入的与主的相交。 这三个属灵操练要想有果效都是需要花时间，持之以恒的。 

时断时续，浅尝辄止是很难有成效的。就像其它所有的好习惯养成的过程一样，方法因人而异，

见仁见智，但是最重要的其实是我们的态度。 

我个人的经验，我们对读经，祷告和亲近神的态度有三点：不轻看，不甘心和不灰心。 

不轻看是指不把这件事看作平常，反倒应该是当务之急，最重要的事。 其他所有的事都

没有与主亲近和相交来的重要。对这件事的认真程度应该就像是你要见初恋的对象，或者去见一

国的君王一样。 

其次是不甘心，就像是在雅博渡口的雅各一样，跟天使摔跤后说：你不给我祝福，我就不

容你去。 我们的态度也是一样，不遇见主，不在深处得着基督和他的供应，安慰，与祝福，我就

不满足。  

第三个是不灰心，有的时候会有自身的软弱甚至跌倒和犯罪，也会有各样的环境的拦阻，

让我们觉得没有脸见神，或者以为神不喜悦我，或者觉得追求的路太难，因此而灰心失望，想要

放弃。其实这些本质上是我们和历代的圣徒一样，都会经历一样的难处。保罗说我们的追求就像

是较力争胜，为要得那不能坏的冠冕。这个过程中一定会有灰心失望，但是越是软弱，越需要来

到主面前，因为只有他才是我们的帮助与拯救。就像在诗篇中，面对仇敌和环境，诗人在很多诗

篇的前半段有各种的倾诉和不解，但是他总是来到主面前，得着安慰和鼓励，在这些诗篇的最后

诗人则必然因为神的同在与应许而充满了感恩，敬拜和赞美。当年雅各，大卫，约瑟，以利亚，

但以理如何，今天的我们也如何，神的心意和旨意是亘古不变的，需要改变的是我们的心思与意

念。 这些是我们走这条天路一定要效法和经历的。 
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2. 教会生活 

个人的读经，祷告和灵修非常重要，但是它们并不能取代教会的生活，或者说一个基督

徒一定需要圣徒之间的彼此相交。因为一个人的品格、品质或德性，一定是在群体中体现的。单

单的一个人，谈不上品格。假如你是鲁滨逊，漂流在荒岛上，就一个人。你觉得你的品格怎么呈

现呢？基督信仰中，一个基督徒不是超然的个体，而是基督身体（也就是教会）上的肢体。我们

中国人的天人合一的概念，常常是讲到我个人与天的合一，其他人如何与我何干。而基督信仰的

天人合一是讲到基督将来要迎娶他的新娘，就是教会。而今天我们所有的基督徒的成长是主预备

教会和预备在教会中个体的每一个基督徒的过程。枝子不能脱离葡萄树讲到我们不能与主分离， 

肢体不能脱离身体，讲到我们不能与教会分离。一个脱离身体的肢体，越强壮，越有能力就越可

怕和越有破坏性。两千多年来，有多少异端和邪教就是这样产生的。有时候你来聚会，很软弱，

带着很大的压力和缠累，思想也很乱，但是在聚会中，敬拜时同感一灵，信息中得着喂养，弟兄

姊妹祷告，你用阿门去回应，你整个人就会被恢复，释放和提升。这是无数弟兄姊妹可以作见证

的事。 所以我们说“弟兄和睦同居，是何等的善何等的美”。那你说我周围好几个教会，好几种

宗派，到底哪个更好，更正宗呢？其实都好，最重要的是我们的委身，而不是比较。任何一个基

督的教会都会有神的同在，我们都可以在其中学习生命中顺服，委身，彼此相爱和十字架的功课

并在其中成长。就像旧约的以色列人有十二个支派，每个支派都有他的特点，有些支派人多势众，

有些支派人少却精。有些外向，有些内敛。有些能征善战，有些温柔谦卑。有些善于领导，有些

习惯跟随。这本都是好的，可以彼此互补，彼此遮盖，彼此守望，彼此监督。但是他们虽然分为

不同支派但是在神面前却都被称为以色列人。 另一方面，如果一个人自称是以色列人却无法在任

何一个支派的家谱中找到他的名字，无论哪个支派都没有数点过他，那他的身份就很值得怀疑。 

所以 CS 路易斯说， 你不可能来到座基督教的大厦里，却只待在大堂而不进入其中任何一间教会

的房间。要知道，圣经，圣灵和圣徒都是我们成长路上神给我们预备的恩典和祝福，都是必不可

缺的元素。 

3. 心思意念的更新 

一个基督徒最重要的成长不是在外面，而是里面心思意念的更新，或者说是价值观，人

生观和世界观在基督里被不断的被重新塑造。就像保罗所说，先前以为与我有益的，现在在基督

里都当作有损的，他甚至坚信无论多好的事，如果妨碍他得着基督，就都是有损的。因为他看基

督为至宝。 我自己也盼望能够有保罗这样的心志和眼光来看待天上的事和地上的事。当我们的心

思和视角被主吸引和向主对焦时， 我们就会越来越能够明白和遵行神的旨意。 
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如果说明白神的旨意有什么原则的话，那就是四个查验的原则： 

第一个原则，是查验我们的动机是不是为了神。你想要明白神的旨意，第一件事情你要

确定这件事情是不是为了他，之所以为了他，是因为我们爱他。哥林多前书讲到说，若有人以为

自己知道什么，按他所当知道的，他还是不知道， 若有人爱神，这人是神所知道的。我们今天的

所有经历上帝都知道，因为这样的一个信仰，因为这样的一个信心，我们才能够往前走。神都知

道。所以你就不用怕，对不对？因为一方面，你没有办法在这样的上帝面前来夸口和自大。因为

神的儿子都为你死了，你还有什么可夸的呢？另外一方面，你也没有必要自馁和胆怯。 因为连神

的儿子都为你死了，你还有什么可怕的呢？若有人爱神，这人是神所知道的啊。所以我们晓得万

事都互相效力，叫爱神的人得益处，就是按他旨意被招的人。当你进入这个呼召的时候，你就知

道万事都在互相效力，叫爱神的人得益处。这个益处不是我们今天所说的出人头地，家财万贯，

而是一个永恒的，荣耀的益处，总有一天你会因为-这个益处感谢赞美神。 

第二个原则，是更新与查验是不是出于他。保罗说，查验何为神善良、纯全、可喜悦的

旨意。很多事情我们都可以做，但需要知道是不是出于他。圣经的原则是凡是出于主的，我就默

然不语，因为知道我的好处不在他以外。人生可以有很多梦想，但是只要是在主面前没有成就的

梦想，就不是什么重要的梦想。出于他的，他会给我们开道路，他会负责到底的。 

第三个原则就是仰赖于认定，知道这件事情是不是依靠他。箴言书里说你要专心仰赖耶

和华，不可依靠自己的聪明，在一切所行的事上都要认定他，他必指引你的路。这里面他讲到四

个动词，有三个是我们该做的。还有一件事情是上帝做的，我们要做的就是仰赖，依靠和认定，

而他所做的就是他必指引我们的路。在我二十多年的信主的经历里面，最刻骨铭心的就是神经常

在我自己胆战心惊的时候赐给我超乎所求所想的恩典。而神又经常在我志得意满的时候搞砸我十

拿九稳的计划。当我越依靠我自己的智力、精力、体力、阅历、能力的时候，事情就做的越差。

当我把这些东西都放下，单单依靠上帝的时候，我就可以看到那个神的大能所带出的果效，这就

是摩西的生平的经历。摩西 120年的生命前 40年，他的表现就是我能，我是埃及王子，想干什么

就干什么。可是中间的 40 年在旷野牧羊，他认识到一件事情是我不能。最后的 40 年，带以色列

人出埃及，进旷野，经历各样的神迹，他见证的是神能，只有上帝能做这件事情。 

第四个原则，叫做荣神益人。在哥林多前书里面讲到我们信主之后行为的原则，凡事都可

行，不都有益处。凡事都可行，不受他的辖制，凡事都可行，不都造就人，凡事都可行。但要看

是否荣耀神。我要做一件事，第一需要查验对我自己来说是不是有益处？第二需要评判面对所有

的一切的受造之物，无论是金钱还是名利，所有这些东西我受不受他的辖制。第三，需要考虑这
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件事对别人来讲，是不是造就人。第四，需要省察在上帝面前，是不是荣耀神？如果这是四点都

通了，就没有问题，百无禁忌了。这个就叫做在基督里的自由，在真理里的自由，在圣灵里的自

由。 

在分享的结尾，再次祝福大家，但愿我们都将自己的生命连于主，爱他，亲近他，服侍他，

走一条蒙恩蒙福，真实成长的道路，在基督里既然是新造的人，就应该有全新的样式，逐渐脱掉

旧人，既然主应许我们自由，就靠他除去捆锁，既然相信寻找就能寻见，就定睛在他的身上，你

我的价值观，世界观和人生观必然被他更新和翻转。 


